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От менеджмента
качества – к культуре 
качества

Президент РУДН Владимир Ми-
хайлович Филиппов – о миссии 
Университета, корпоративной 
этике и расширении научных 
связей.
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Человек пылкого ума
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12 июля 2024 года исполнилось 100 лет
Владимиру Францевичу Станису, ко-
торый возглавлял наш университет
на посту ректора с 1970 по 1993 гг.
(этот период получил название «эпо-
ха Станиса»), а затем ещё 10 лет, до 
конца жизни, служил университету 
в качестве президента РУДН. 

С 1983 г. по 1 декабря 2003 г. – заве-
дующий кафедрой политической эко-
номии факультета экономики и пра-
ва (с 1996 г. – экономического факуль-
тета) Российского университета друж-
бы народов.

С 1973 г. бессменный председатель
Общества дружбы «СССР-Бангладеш».

В 2012 г. отмечен правительством 
Республики Бангладеш специаль-
ной Грамотой и Почётным знаком за
выдающиеся заслуги в области фор-
мирования национальных кадров и об-
разования Народной Республики Бан-
гладеш.

В честь 100-летия В.Ф. Станиса учреждена юби-
лейная медаль, которой будут награждаться пре-
подаватели, сотрудники и выпускники универ-
ситета, а также российские и зарубежные 
организации, учёные и общественные деятели, 
плодотворно сотрудничающие с РУДН.

В ознаменование юбилея и сохранения па-
мяти о В.Ф. Станисе приказом ректора принято
решение о проведении конференции, посвящён-
ной 100-летию со дня рождения второго рек-
тора РУДН В.Ф. Станиса. 24 сентября 2024 г. 
конфе-
ренция начнётся в историческом здании на ули-
це Орджоникидзе, д. 3, а 25 сентября 2024 г. –
продолжится и завершится в главном корпусе 
РУДН. Для организации юбилейных мероприя-
тий создан оркомитет под руководством прези-
дента РУДН В.М. Филиппова. К началу конферен-
ции запланированы открытие на сайте РУДН
веб-страницы о В.Ф. Станисе, оцифровка боль-
шого издания «Эпоха В.Ф. Станиса в Россий-
ском университете дружбы народов» и премье-
ра фильма о юбиляре.

История в цифре
Директор музея истории РУДН 
А.Д. Гладуш рассказал
об особенностях экспозиции
и напомнил основные вехи
истории Университета.
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Учиться должно быть 
трудно, но шанс надо 
дать каждому
Ректор РУДН О.А. Ястребов 
отвечает на вопросы редакции 
газеты «Дружба» в ежегодном 
интервью.
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Книга подкупает своей искренностью пото-
му, что в ней звучат высказывания в самых раз-
ных жанрах, от автобиографии главного героя 
до газетных публикаций и личных впечатлений.
Труд инициатора, автора этого проекта, ответ-
ственного редактора и составителя этого фун-
даментального издания, В.М. Савина, поистине
велик. Достаточно пролистать оглавление, что-
бы понять, как бережно и скрупулёзно собира-
лись эти материалы, какую грандиозную редак-
торскую работу проделал В.М. Савин, найдя 
верное место каждому голосу в этом мощном 
ансамбле соратников, воспитанников, друзей 
и родных В.Ф. Станиса, а также и ему самому, 
чей голос звучит с этих страниц так же убеж-
дённо и эмоционально, как и в жизни.

Главные заветы Владимира Францевича, на 
фундаменте которых прочно стоит наш уни-
верситет, невероятно прозорливы и актуальны: 
«Мы воспитываем наших ребят как паотриотов 
своих стран, верных своему народу, борцов за 
мир во всём мире!». Он всегда подчёркивал: 
«Мы гордимся тем, что вся наша жизнь, работа 
нашего Университета полностью соответству-
ют его названию». 

Владимир Францевич Станис родился в г. Не-
жин в семье военнослужащего и учительницы. 
В детстве переезжал вместе с семьей из одно-
го города в другой по месту службы отца. Окон-
чил 9 классов в г. Харькове. В июне 1941 года 
вместе с Киевским артиллерийским училищем,
где служил его отец, семья переехала в г. Вольск.

Подарок
Первого президента

Намибии
Сэма Нуйомы
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В феврале 1942 г. ушёл доброволь-
цем в Красную Армию. В июне 1942 г. 
поступил во 2-ое Киевское артилле-
рийское училище и через 6 месяцев, 
по окончании его, в звании лейтенан-
та был направлен на Сталинградский 
фронт, где принял участие в боевых 
действиях в качестве командира взво-
да 1103-го пушечного полка в составе 
62-й Армии под командованием леген-
дарного маршала В.И. Чуйкова.

После Сталинградской битвы назна-
чается командиром батареи 172-го гау-
бичного полка 134 артиллерийской бри-
гады и в составе 6-й Гвардейской ар- 
тиллерийской дивизии резерва Проры-
ва Главного командования участвует 
в боях на 2-м Прибалтийском фронте 
до февраля 1945 г., когда получает тя-
желую контузию. В марте 1945 г. из ар-
мии демобилизован по инвалидности. 
За 2,5 месяца экстерном окончил 10-й 
класс и поступил на экономический 
факультет Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ломо-
носова.

В 1950 г. с отличием оканчивает МГУ
имени М.В. Ломоносова и направля-
ется на работу в Алтайский крайком 
КПСС, работает секретарем Барнауль-
ского городского комитета партии и од-
новременно учится в заочной аспиран-
туре МГУ. В 1953 г. возвращается в МГУ
и продолжает учёбу в очной аспиран-
туре. В 1955 г. В.Ф. Станис защищает 
кандидатскую диссертацию, а в 1974 г. –
докторскую. По окончании аспиранту-
ры работает на кафедре политической 
экономии. В 1960-1961 гг. находился 
на научно-педагогической работе в Выс-
шей политической школе в Ханое (Вьет-
нам). С 1963 г. работал в аппарате ЦК 
КПСС, а с 1966 по 1970 гг. – заместите-
лем Министра высшего и среднего спе-
циального образования СССР.

Владимир Францевич воспитывал 
в университете своих преемников. Луч-
шим выпускникам, отличникам, прошед-
шим школу интернационализма и про-
фессионального управления в ИССО, 
комсомольской организации, интерко-
миссиях,  он предлагал остаться рабо-
тать в университете. Это была боль-
шая честь! Он любил и высоко ценил 
наш университет, подчёркивая: «Нигде
в целом мире вы не найдёте больше 
такой многонациональной семьи, осно-
ва взаимоотношений её членов – друж-
ба, верное чувство локтя и солидар-
ность». 

В общении он всегда предлагал сра-
зу приступить к делу. Понимал, знал, 
как важна поддержка и никогда не за-
бывал позвонить, если понимал, что мо-
жет подсказать или поправить. Сотруд-
никам он не уставал повторять, что лю-
бая работа требует заинтересованнос-
ти, ответственности, понимания задач, 
чуткого отношения к тем, кем ты руко-
водишь. Вспоминает Президент РУДН, 
академик РАО, доктор физико-мате-
матических наук Владимир Михайло-
вич Филиппов: «Владимир Францевич 
отличался мощным организационным 
потенциалом, способностью увлечь свои-
ми яркими выступлениями, основанны-
ми на потрясающей убеждённости в пра-
воте своего дела, за которое он поис-
тинне боролся».

Очень многие в нашем университе-
те имеют право сказать о нём «Мой 
ректор!». Владимир Францевич чувст-
вовал и понимал молодых, любил оста-
навливать студентов в коридорах, на 
улице, чтобы поговорить не с трибу-
ны, искренне интересовался их дела- 
ми. Так, кандидат психологических наук
Тосиф Музаффар-оглы Бабаев до сих
пор помнит, как стоял однажды в груст-
ных раздумьях на крыльце универси-

тета. И вдруг ему на плечо опустилась 
рука, и знакомый голос произнёс: «Ну
что, сынок, тяжело?» Он обернулся и уви-
дел ректора, чья сочувственная улыб-
ка тут же придала ему сил. В.Ф. Ста-
нис всегда подчёркивал: «Возрастной 
барьер исчезает, когда есть общая те-
ма для разговора, а её всегда можно 
найти, если есть общие дела». По его 
мнению, в разговорах с молодёжью не 
должно быть запретных тем, наобо-
рот, надо искренне и открыто обсуж-
дать всё, в чём возникает сомнение 
или непонимание, только тогда возни-
кает доверие.

Главной миссией Университета он 
считал не столько предоставление про-
фильного образования, сколько соз-
дание условий для впитывания и бе- 
режного культивирования таких поня-
тий, как дружба, взаимопомощь и на- 
ставничество. Вспоминает заведующий
кафедрой русского языка и межкуль- 
турной коммуникации института рус-
ского языка РУДН доктор филологи- 
ческих наук Владимир Павлович Си-
нячкин: «В 1981 году, будучи студен-
том 2 курса, я отправился работать 
с детьми в пионерский лагерь. Когда 
утверждали наш педагогический кол-
лектив, Владимир Францевич говорил 
нам: «Этот лагерь уникален; в нем от-
дыхают дети сотрудников нашего уни-
верситета, и от того, каких детей мы 
воспитаем, будет зависеть будущее наше-
го университета и всей нашей страны». 

Как и все, прошедшие войну, он ост-
ро чувствовал ценность жизни и не-
обходимость её беречь. «Всё живое, –
говорил он, – требует развития, а зна-
чит постоянного движения. Ритмичная 
тренировка мозга создаёт постепен-
ное количественное накопление ин-
формации, которое в какой-то момент 
по законам диалектики превратится в 
качественные изменения. Вот почему 
так важно постоянное совершенство-
вание».

Владимир Францевич хорошо пони-
мал, что активная работа требует хо-
рошего здоровья, которое неразрыв-
но с правильным питанием и спортом. 
Он настаивал, чтобы все студенты в 
обеденный перерыв именно обедали. 
На обязательной встрече с только что 
поступившими в УДН студентами он 
заканчивал свою речь так «Каждый день
вы должны начинать с гимнастики и 
завтрака. Каждый день в обеденный 
перерыв вы должны именно обедать. 
Ведь ваше здоровье – это ваши оцен-
ки, ваше настроение, а значит, наст-
рой всего университета». 

Его наставнические заветы все вы-
пускники РУДН имени Патриса Лу-
мумбы запомнили и сделали своими: 
«Что бы ни случилось – не сдавайтесь! 
Жизньможет временно выбить вас из 
привычного ритма. Главное – возвра-
щаться к нему снова и снова!».

                     Галина ТРОФИМОВА
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– 12 июля мы отметили 100 лет со дня рождения второго 
ректора РУДН В.Ф. Станиса. Вы его не застали, но навер-
няка много наслышаны. Что Вам кажется наиболее важным 
в его наследии?

– К юбилею В.Ф. Станиса мы учредили юбилейную ме-
даль, которой будем награждать сотрудников, посвятив-
ших жизнь РУДН, за систематические заслуги перед уни-
верситетом. Потому что и сам В.Ф. Станис бОльшую часть
своей жизни служил РУДН. Для меня ключевым мо-мен-
том является то, что В.М. Филиппов – преемник и воспи-
танник В.Ф. Станиса, а я – получается – его «внук», если 
говорить о родстве в деловом формате. И поддержка на-
шего нынешнего президента, а тогда ректора – безуслов-
но, верный выбор первого президента РУДН, В.Ф. Ста-
ниса.

– Пожалуй, сегодня ещё острее стали вопросы корпора-
тивного поведения, корпоративной этики члена сообщест-
ва РУДН. О чём нам всем следует всегда помнить и вопло-
щать в жизнь?

– Специфика нашего университета – открытость миру. 
Мы все профессионалы нашего дела. Мы любим, ценим, 

Учиться должно быть трудно, 
но шанс надо дать каждому

К началу учебного года газета «Друж-
ба» традиционно взяла интервью у рек-
тора Российского университета друж-
ба народов Олега Александровича Яст-
ребова.

уважаем и понимаем культуры других народов. Мы дей-
ствительно университет дружбы, в котором соединяются 
сердца, умы вне зависимости от национальности, цвета 
кожи, вероисповедания, языка. Если бы такого места не 
было, его однозначно нужно было бы придумать. И вот эти
ценности, которые университет в нас закладывает с пер-
вого курса, я очень прошу и выпускников, и преподавате-
лей, – а большинство преподавателей – это наши выпуск-
ники – нести через всю свою жизнь как самые правиль-
ные, самые гуманистические.

– Что скажете первокурсникам, только что поступившим 
в университет?

– Скажу, что им очень повезло. Они действительно по-
ступили в самый лучший вуз не только в России, но и во 
всём мире. И мы докажем это теми знаниями, которые 
дадим ребятам, а также теми навыками и компетенция-
ми, которым вместе с ведущими работодателями их на-
учим. Мы поднимем ребят до тех идей и ценностей, кото-
рые объединяют всё просвещённое человечество. И они 
увидят, как станут меняться каждый день. Главное – не 
терять времени на раскачку. Дорог каждый день!

– Какие именно идеи объединяют сегодня всё общество?

– Они меняются. Есть, безусловно, общие принципы,
которые должен разделять любой выпускник классичес-
кого университета. Но есть и новые современные тенден-
ции, которые в научно-исследовательском университете, 
подобном нашему, студенты должны быстро осваивать. 
Вне зависимости от получаемой специальности – будь то
юриспруденция, медицина или философия – студент дол-
жен разбираться в современных технологиях, понимать, 
что такое нейросети и как их можно использовать в своей 
профессии. Наш выпускник должен свободно ориенти-
роваться в мире науки, в мире культуры, в мире поли-
тики, в мире спорта. Быть Человеком с большой буквы.

– Как же нам этого добиться?

– Наставлять и поучать – это не моя тема. Каждый год 
мы повышаем требования к абитуриентам и проходной 
балл. Мы убеждены в том, что шанс надо дать каждому.
Пусть поступают. Может быть, у него не получилось с ЕГЭ
в школе, – мы даём возможность сдать его у нас. Затем 
стараемся сразу завлечь первокурсников в молодую на-
уку, в учёбу. Но через полгода мы отчисляем всех, кто не 
смог сдать зимнюю сессию. Наверное, наш университет –
лидер по отчислению на 1 курсе, после первой сессии. 
Так как очень ревностно относимся к званию выпускни-
ка РУДН. У нас сложилась такая атмосфера, что если ты 
человек пылкого ума, то сам придёшь к высокому уров-
ню рудээновца. Наши ребята прекрасно всё понимают и 
знают, что хорошо, а что плохо. И постепенно делают всё 
больше хорошего, потому что в РУДН нельзя по-другому. 
Происходит естественный отбор.

– Какие достижения университета считаете самыми цен-
ными в прошедшем учебном году?

– Первое. Важнейшим итогом общего труда считаю то,
что за 10 лет мы поднялись с 11 на 3 место и вошли в 
тройку сильнейших университетов страны. Фундамент 
этого успеха заложил ещё В.М. Филиппов, организуя ра-
боту всего университета над реализацией программы 

продолжение на стр.4 

О. А. Ястребов с Анастасией Архиповой – лучшей 
выпускницей юридического института



04

№7 (1601) 31.08.2024Прорывной проект

«5- топ 100». Второе. Не могу не отметить строительство 
нового общежития. Это большое событие. Мы сами за-
работали и строим за свой счёт. Третье. Присоединение 
больницы №64 к РУДН. Своя клиническая больница – меч-
та нескольких поколений наших врачей. Наконец-то она 
свершилась. Четвёртое. Многочисленные победы наших 
молодых спортсменов. В этом году студенческий спорт у 
нас прямо-таки выстрелил. Татьяна Романовна – большая 
умница! Самое заминающееся событие – потрясающий, 
просто олимпийский, финал наших хоккеистов, когда в се-
редине второго тайма мы проигрывали 1:5, а в итоге вы-
играли 6:5. Пятое. Всемирный фестиваль молодёжи в Со-
чи, на котором наша команда – делегация плюс волонтё-
ры – была самой многочисленной. РУДН был партнёром 
фестиваля. Огромное спасибо сочинскому филиалу РУДН 
за активное участие в фестивальном волонтёрском дви-
жении.

– А какие планы на этот учебный год?

– Мы сейчас работаем над стратегической программой 
развития университета на следующие 5 лет. Основные на-
правления – биоинформатика, биоинженерия и нейросе-
ти, искусственный интеллект и изучение мозга. Это те век-
торы, которые будут определять развитие всего общества 
в ближайшие 10 лет. У нас этих специальностей, к сожале-
нию, не было. Теперь они должны стать драйверами наше
го развития в этой пятилетке. Один из приоритетов – 
создание университетской больницы мирового уровня, 
одной из лучших больниц города. Уверен, что, распола-
гая таким потрясающим коллективом, как медицинский 
институт, мы реализуем эту задачу. Это вызов и огром-
ная ответственность, так как данная больница является 
единственной в огромном Юго-Западном округе и носит 
имя известного учёного, профессора В.В. Виноградова. 
Далее – развитие технологий искусственного интеллекта, 
так как впервые с 1992 года мы открыли абсолютно новое 
образовательное подразделение. Это факультет ИИ. Не 
забываем и наших гуманитариев. Я убеждён в том, что, 

как ни странно, но технологическое развитие выведет на 
качественно новый уровень специалистов гуманитарной 
сферы. Также мы очень верим в наши двадцать лабора-
торий медицинского профиля, которые открылись за по-
следние 5 лет.

Своими ближайшими задачами я вижу следующие. 
Первая – чтобы наш университет стал лидером как рабо-
тодатель в сфере высшего образования. Это не только 
престиж, но и хорошие, способные студенты, сильная нау-
ка, высокие зарплаты, большой социальный пакет. Вторая
задача – развитие социальных благ. В первую очередь –
это медицинские услуги, возможности медицинского об-
служивания (будем расширять спектр бесплатных пред-
ложений). Мы уже ввели бесплатные скрининги по онко-
логии и спасли не одну жизнь. Мне пришлось выслушать 
критику в свой адрес по поводу категоричности приказа 
об отстранении тех, кто не прошёл диспансеризацию и 
этот скрининг. Но мы реально выявили целый ряд чело-
век с онкологией на ранней стадии, что позволило их успеш-
но вылечить. Пользуясь случаем, призываю всех не нару-
шать приказ, так как мы хотим, чтобы наши сотрудники, 
преподаватели и профессура жили долго и счастливо. 
Наверное, мы имеем право требовать от всех, чтобы они 
следили за своим здоровьем! Третья задача – возможно-
сти для преподавателей бесплатно повышать свою ква-
лификацию как по курсам, важным с нашей точки зрения 
(оказание первой медицинской помощи, иностранные 
языки, gpt-чаты), так и более точечно. Обещаю, что РУДН 
будет современным университетом, который, смело экс-
периментируя, будет всё время меняться к лучшему.

Желаю студентам не забывать, что они учатся в одном 
из лучших университетов. Желаю им не только трудной, 
но и полезной и интересной учёбы. Преподавателям же-
лаю, чтобы студенты ходили на их занятия с радостью.

                                Беседовала Галина ТРОФИМОВА



05

№7 (1601) 31.08.2024 Методический портфель

– 12 июля мы отметили 100 лет со 
дня рождения второго ректора РУДН 
В.Ф. Станиса. По Вашей инициативе
состоится ещё большая конференция. 
По прошествии лет изменился ли Ваш 
взгляд на эпоху В.Ф.Станиса? Может 
быть, Вы открыли что-то новое в нём 
для себя?

– Владимир Францевич Станис –
и в этом он опередил своё время – 
смог ещё тогда в РУДН реализовать те 
принципы, которые сегодня распростра-
нились на всю высшую школу. На про-
тяжении  33 лет (23 года – ректор и 10 
лет – президент РУДН)  руководства 
университетом он развивал их и под-
держивал. 

Первое – фундаментальность обра-
зования, которое, казалось бы, в со-
ветское время и так было фундамен-
тальным, но именно В.Ф. Станис на 
практике внедрял в жизнь нашего 
интернационального вуза объедине-
ние обучения с наукой, приглашал на 
работу в университет видных учёных. 
При нём в нашем университете сфор-
мировались выдающиеся научные шко-
лы членов Академии наук В.М. Гряз-
нова в химии, Н.А. Агаджаняна, Т.Т. Бе-
рёзова, И.Д. Кирпатовского в медици-
не и других, которые обучали наших 
студентов, совершая важные научные 
открытия. При этом В.Ф. Станис про-
бивал, как известно, даже вопреки 
позиции министра, идеологию разви-
тия науки в РУДН, без которой, по его 
мнению, невозможно было ни высо-
кое качество образования, ни миро-
вое признание. 

 Второе – качество образования. 
Опять же, тогда это казалось и так оче-

От менеджмента качества –
к культуре качества

Президент РУДН Владимир Михайлович Филиппов – о мис-
сии Университета, корпоративной этике и расширении 
научных связей.

продолжение на стр.6 

видным, но Владимир Францевич по-
стоянно настаивал на том, что к наше-
му вузу так пристально относятся во 
всём мире, что мы не имеем права до-
пустить хоть какое-то послабление в 
качестве учебного процесса. Он офи-
циально провозгласил в Университете 
и повсеместно внедрял Культ учёбы - 
и среди преподавателей, и среди сту-
дентов. 

И третье – то, что документально 
оформилось только сегодня, но уже тог-
да звучало в его речах – миссия уни-
верситета. Он неоднократно подчёрки-
вал, что несмотря ни на какое давле-
ние, у нашего университета должна быть
особая миссия – международная ори-
ентированность во всём: в науке, в пре-
подавании, в воспитании личности. Он
направлял  исследования наших учёных: 
медиков – на изучение тропических 
болезней, аграриев – на изучение тро-
пического растениеводства, инжене-
ров – на строительство в жарком кли-
мате и т.д. И сам он защитил доктор-
скую диссертацию, будучи уже рек-
тором университета, по многоуклад-
ной экономике сельского хозяйства
в странах Южной Америки.

– Пожалуй, в связи со спецификой 
нашего университета сегодня ещё ост-
рее стали вопросы корпоративного по-
ведения, корпоративной этики членов 
РУДН. О чём нам всем следует всегда 
помнить и воплощать в жизнь?

– Сегодня, впрочем, как и часто в на-
шей истории, Россия переживает не-
простое время. С одной стороны, наш 
университет всегда привлекал к себе 
внимание тех, кто старался выискать 
у нас что-то плохое, полить грязью. 
Ведь и тогда была системная борьба 
против Советского Союза, Коммуни-
стической партии и против Универси-
тета дружбы народов как одного из 
наиболее влиятельных и устойчивых ка-
налов связей со странами Африки, Азии,
Латинской Америки, Ближнего и Сред-
него Востока.

С другой стороны, менеджмент ка-
чества жизни ли, образования ли – не 
состоятелен, если в итоге не будет 
культуры качества. Именно она долж-
на стать сегодня фундаментом корпо-
ративной этики. Не надо «менедже-
рить профессуру», надо в Универси-
тете создавать такие условия, чтобы 
каждый сотрудник и учащийся гордил-
ся своей причастностью к коллективу 
РУДН.

Думаю, что в России ещё не закон-
чился переходный период, когда но-
выевозможности самовыразиться с по-
мощью новейших технологий многие 
восприняли как вседозволенность рас-
пущенности, не думая не только о по-
следствиях, но и том, какое влияние 
их торопливые кустарные сообщения 
и видео окажут на студентов, на СМИ. 
К сожалению, такой культуры мы пока 
ещё не воспитали. 

Однако культуру сверху по прика-
зу не внедришь. Невозможно издать при-
каз, что с такого-то числа мы менедж-
мент качества отменяем, а вводим куль-
туру качества. Это – многоплановая,
системная работа. Но и только угово-
рами дело с мёртвой точки не сдви-
нется. В системную работу необходи-
мо вводить (как и в любом воспитании) 
и ограничительные меры, даже нака-
зания за нарушение порядка теми, кто
отказывается принимать правила жиз-
ни нашего университетского сообще-
ства. Начиная с нецензурной лексики 
в публичных местах и заканчивая не-
обдуманными репостами, распростра-
нением сомнительной информации.

Конечно, выращивать культуру жиз-
ни университета 300 лет, как англий-
ский газон, мы не можем. Но без не-
скольких лет системной, каждоднев-
ной работы нам не обойтись. В нашем 
коллективе должны остаться только 
те люди, которые понимают, что наш 
университет особенный, международ-
но ориентированный, и что всё, что го-
ворят и делают наши преподаватели, 
может оказаться транслированным на
100 с лишним посольств, 100 стран ми-
ра. Да и как требовать высокой куль-
туры общения от студентов, если её не 
будут соблюдать преподаватели и со-
трудники! Очень важно, чтобы везде, 
от кафедр до общежитий и автохозяй-
ства, были такие преподаватели и со-
трудники, рядом с которыми и плю-
нуть-то было бы невозможно, не то что
громко произнести грубое слово! 

В Университете ведется работа по 
формированию корпоративной этики,
и многие руководители понимают её 
необходимость. Уже есть и конкрет-
ные примеры. Недавно Учёный совет 
проголосовал отложить на несколько
лет представление одного нашего пре-
подавателя на звание доцента из-за 
его репостов, позорящих университет.
Недопустимо пассивное, равнодушное
отношение преподавателей к полити-
ческой безграмотности студентов, ко-
торые подчас не могут ответить на эле-
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ментарные вопросы из политической 
географии новейшего времени, а это 
значит, что их отношение к народам дру-
гих стран будет в лучшем случае – пас-
сивным, а в худших случаях – безгра-
мотным, позорящим и Россию, и наш 
Университет.

Понятие культуры многогранно. Преж-
де чем формировать навыки культуры,
надо дать необходимые знания, до- 
казательно убедить в том, что можно, 
а что нельзя. Недавно по распоряже- 
нию ректора все в университете прош-
ли курсы оказания первой неотлож-
ной помощи. Ректор сам тоже принял 
в этом участие. Он же настоял на том, 
чтобы внимательно отслеживать про-
хождение обязательных медицинских 
осмотров. Формально это не может 
быть принудительно, но в том и состо-
ит высокая культура человека, чтобы 
понимать необходимость таких мер и 
выполнять всё это добровольно, со-
знательно. Важно понимание уровня 
РУДН, его специфики, значимости.

– Есть ли у университетского сооб- 
щества какие-то уникальные черты ха- 
рактера? Какие важные черты харак-
тера, на Ваш взгляд, должны воспи-
тывать в себе современные студенты, 
преподаватели и выпускники РУДН?

– Конечно, у нас есть особые черты 
характера, которые отличают пред-
ставителя РУДН, и мне они знакомы не 
понаслышке, так как я сам выпускник 
УДН, 10 лет прожил в университетском 
общежитии с разными иностранны-
ми студентами. Нам не подходит по- 
нятие толерантности, навязанное За- 
падом. Для нас терпимость – это про-
шлый век. Мы хотим и стремимся по-
нять культуры, привычки, традиции и 
включить всех в интернациональную 
культуру. У нас это получается лучше, 
чем у других. В нашем университете 
учатся и проводят лучшие студенче-
ские годы молодые люди из 160 стран, 
поэтому и они, и преподаватели, и со-
трудники понимают, что нужно понять 
и принять отличия каждого. Главная 
наша уникальность заключена в деви-
зе «Мы разные, мы равные». И жить по 
этому принципу у нас получается луч-
ше других. Если жить по этому прин-
ципу РУДН, то всё будет получаться 
в любом многонациональном коллек-
тиве. И это умение жить в мире и до-
говариваться при сохранении своей 

самобытности пригодится, потому что 
сейчас для работодателей важно – 
работал или жил ли претендент в ин- 
тернациональной среде. Именно интер- 
национализм, несмотря на его излиш- 
нюю заидеологизированность в совет- 
ское время, лучше всего отражает 
идею В.Ф. Станиса, – воспитать пат-
риотов, которые любят свои страны, 
возвращаются туда, окончив универ-
ситет. По его мнению, настоящий ин- 
тернационализм – это суть патриотизма.

– Какое достижение университета 
Вы считаете самым ценным в прошед-
шем учебном году?

– Я уже не раз говорил о том, что для 
университета очень важно сохранить 
традиции и преемственность, а так- 
же – чтобы люди замечали изменения 
к лучшему. Ректорату удаётся сохра-
нить и упрочить финансовую стабиль-
ность даже в такое сложное время, 
как сейчас. Из годового дохода уни-
верситета в 19 миллиардов рублей мы 
сами зарабатываем около 12 милли-
ардов. Это позволяет нам чувствовать 
себя уверенно, несмотря на извест-
ные сокращения бюджета в науке, об-
разовании и других сферах. И эта по-
душка безопасности позволяет нам 
даже больше, чем ранее направлять 
средств на улучшение условий работы 
преподавателей и обучения студентов. 
Это новые коворкинги, ремонт учеб- 
ных зданий и общежитий, оснащение 
новой техникой учебных аудиторий и 
лабораторий. 

И эти очевидные улучшения – се-
рьёзное основание требовать от пре-
подавателей улучшения их работы. Но- 
вая техника, мультимедиасистемы прос-
то обязывают преподавателей исполь-
зовать их максимально. Ведь в препо-
давании нельзя стоять на месте! Даже 
фундаментальные предметы можно и 
нужно преподавать по-новому! Это то- 
же важная составляющая культуры ка- 
чества. Университет постоянно пре-
ображается. Из последних приятных 
событий – новый парк-коворкинг на от- 
крытом воздухе, где в хорошую пого-
ду можно и отдохнуть и поработать в 
красивом парковом пространстве.

В университете развивается и под- 
держивается международная ориенти-
рованность нашей университетской нау-
ки. В прошедшем году на работу в уни-
верситет приняли несколько извест- 
ных зарубежных учёных, которые дав-
но имели хорошие научные связи с на-
шими учёными. Нельзя запретить учё-
ным общаться и работать вместе. Ведь
РУДН является базовым сетевым ву-
зом ШОС, университетом-координато-
ром в организации БРИКС, базовым 
вузом в СНГ по журналистскому об-
разованию. Это было решение меж- 
дународного сообщества стран СНГ –
доверить координацию подготовки жур-
налистов не какому-то специализиро-
ванному вузу, а именно РУДН! Это се-

рьёзное подтверждение востребован-
ности такого университета, как наш. 

Особенное внимание уделяется рас- 
ширению научных связей со странами 
БРИКС и прежде всего Китаем и Ин-
дией. Сейчас прорабатывается перечень
научных журналов и крупных между-
народных конференций в этих странах
как приоритетных для участия и со-
вместных публикаций. У нас создают-
ся международные научные советы, 
80% состава которых – учёные их стран
Юго-Всточной Азии.

– Решение каких задач будет перво-
очередным для коллектива универси-
тета в этом учебном году?

– В этом учебном году, в феврале 
2025 года, – 65-летие нашего универ- 
ситета. И по давней традиции, чтобы 
ещё раз масштабно напомнить о се-
бе всему мировому сообществу, мы 
будем отмечать это событие конфе-
ренцией по образованию в многопо-
лярном мире и научной конференцией 
о роли университетской науки в усло-
виях многополярности, встречами вы-
пускников, визитами официальных пред-
ставителей разных стран, а также – 8 
февраля – главным торжественным со-
бранием и концертом в Государствен-
ном Кремлёвском дворце с приглаше-
нием представителей многих госу-
дарств и друзей университета со все-
го мира. К юбилею приурочено много 
мероприятий и факультетских, и об-
щеуниверситетских. 

А на первое полугодие 2025 года за-
планировано большое количество ме-
роприятий в разных странах с учас-
тием делегаций РУДН и наших вы-
пускников с целью не только отметить 
юбилей, но и популяризовать в мире 
российское образование в целом. Что-
бы талантливые ребята выбирали рос-
сийское высшее образование и в част-
ности РУДН. Университет выделяет спе-
циальные средства на привлечение та-
лантливой иностранной молодёжи имен-
но в наш университет. В связи с этим 
ректор О.А. Ястребов представил ми- 
нистру В.Н. Фалькову целую програм-
му действий, по которой РУДН еже- 
годно будет выделять 100 миллионов руб-
лей на продвижение российского обра-
зования в зарубежных странах. С этой 
идеей и будет связан наш юбилей.

– Чего Вы желаете коллективу уни-
верситета в этом учебном году?

– Я хочу пожелать всему коллекти-
ву, с одной стороны, более эффективно
использовать все имеющиеся возмож- 
ности, а с другой, –  реализовывать  
культуру качества жи ни в нашем уни- 
верситете на всех уровнях – общими 
совместными усилиями, как и полага-
ется в университете дружбы народов.

Беседовала Галина ТРОФИМОВА
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История в цифре

Историческая экспозиция музея включает в себя стендо-
вую иллюстрацию исторического пути университета и раз-
мещена в музейном зале, в здании института иностранных 
языков. Здесь же, на стендах, представлены копии доку-
ментов и артефакты. В музейном зале преподаватели ка-
федры истории России проводят занятия со студентами, 
круглые столы, мероприятия, посвященные знаменатель-
ным датам России и стран приема.

Подарки выпускников университета, президентов целого 
ряда стран мира, общественных и политических деятелей, 
ученых, простых людей нашей страны и зарубежных стран 
размещены на стендах в главном здании университета.

Нет возможности передать текстом содержание экспо-
зиционных стендов, целесообразно изложить и напомнить 
основные даты истории университета:

5 февраля 1960 года учрежден университет дружбы на-
родов.

24 марта 1960 года Постановлением Совета Министров 
СССР ректором университета утвержден доктор техниче-
ских наук, профессор С.В. Румянцев, работавший замес-
тителем Министра высшего и специального образования 
СССР. С.В. Румянцев был ректором университета дружбы 
народов до 3 декабря 1970 г. В дальнейшем – профессор 
МАИ имени С. Орджоникидзе.

14 июня 1960 г. утверждена структура университета, вклю-
чающая подготовительный, инженерный, сельскохозяйст-
венный, медицинской, историко-филологический факуль-
теты, факультет физико-математических и естественных 
наук и факультет экономики и права.

Из выступления С.В. Румянцева на заседании Совета уни-
верситета от 12 сентября 1960 года: «Около 1000 заявле-
ний поступило из капиталистических стран Европы и Аме-
рики, более 2000 заявлений из стран социалистического 
лагеря, прежде всего из Китая, Север-ной Кореи и Румы-
нии. Из этих регионов и этих стран приём не планировался 
вообще…

Из стран «третьего мира» число заявлений превысило 
число мест почти в 70 раз, только из Индии – 27 000 за-

Проявленный интерес к истории Российского
университета дружбы народов имени Патри-
са Лумумбы радует и вдохновляет. Выпускник
сельскохозяйственного факультета универси-
тета 1982 г. Сергей Леонидович Решетняк об-
ратился с просьбой рассказать о музее исто-
рии РУДН через газету «Дружба».

явлений, Индонезии – более 2000, Японии – 1000, Судана, 
Ирана – по 600 заявлений. Около 80% подавших заявления –
из трудовых и малоимущих слоёв».

Примечание: план приема в 1960 г. составлял 500 ино-
странных и 50 советских студентов.

1 октября 1960 г. к занятиям на подготовительном фа-
культете приступили 160 иностранных студентов из 38 
стран мира и 60 студентов из СССР.

17 ноября 1960 в Колонном заде Дома Союзов состоя-
лось торжественное открытие университета дружбы наро-
дов, в котором принял участие и выступил глава Советско-
го пра-вительства Н.С. Хрущев.

22 февраля 1960 г. университету дружбы народов при-
своено имя Патриса Эмери Лумумбы:

29 июня 1965 года в Кремлевском Дворце съездов со-
стоялся первый выпуск специалистов университета друж-
бы народов (без медицинского факультета, первый выпуск 
которого состоялся в 1966 г.). Всего 228 выпускников, в том
числе 184 иностранных из 47 стран мира. В торжественном
собрании принял участие и выступил Председатель Сове-
та Министров СССР А.Н. Косыгин.

30 июня 1966 г. в Кремлевском Дворце съездов состоял-
ся второй выпуск специалистов и первый выпуск специа-
листов медицинского факультета. В торжественном засе-
дании принял участие и выступил Министр высшего и сред-
него специального образования СССР В.П. Елютин.

Выпуск 1966 г. составил 464 специалиста, в том числе –
370 иностранных инженерный факультет – 147 выпускников
(111 иностранных), факультет физико-математических и ес-
тественных наук – 68 (47), медицинский факультет – 103 (93),
сельскохозяйственный факультет – 33 (27), историко-фило-
логический факультет – 31 (27), факультет экономики и пра-
ва – 82 (65). 31 выпускник медицинского факультета полу-
чил диплом с отличием.

4 декабря 1970 г. ректором университета дружбы на-
родов назначен Владимир Францевич Станис, работавший 
заместителем Министра высшего и среднего специально-
го образова-ния СССР. В.Ф. Станис работал ректором уни-
верситета до 30 июня 1993 года, с 30 июня 1993 года по 
1 декабря 2003 г. – президент Российского университета 
дружбы народов.

22 марта 1971 г. состоялся первый в истории универси-
тета слет отличников учебы, ставший традиционным ме-
роприятием чествования студентов – отличников. В первом 
слете приняли участие 544 отлично успевающих студента.

9 апреля 1972 г. Я.П. Терлецкий, профессор, доктор фи-
зико-математических наук, заведующий кафедрой теоре-
тической физики университета, удостоен Ленинской пре-
мии СССР за теоретическое обоснование метода получе-
ния сверхсильных магнитных полей.

17 февраля 1975 г. в Кремлевском Дворце съездов со-
стоялось торжественное заседание, посвященное 15-ле-
тию университета и вручению ордена Дружбы народов.

25 апреля 1990 г. В.М. Грязнов, профессор, доктор хи-
мических наук, заведующий кафедрой физической и кол-
лоидной химии, избран академиком Академии наук СССР.

5 февраля 1992 г. университет дружбы народов имени 
Патриса Лумумбы переименован в Российский универси-
тет дружбы народов (РУДН).

15 июня 1993 г. ректором Российского университета 
дружбы народов избран доктор физико-математических 
наук, профессор, выпускник университета В.М. Филиппов.

15 июня 1998 г. В.М. Филиппов избран ректором Рос-
сийского университета дружбы народов на 1998 – 2003 годы.

30 сентября 1998 г. ректор РУДН В.М. Филиппов назна-
чен Министром общего и профессионального образова-
ния Российской Федерации.

2 сентября 2001 г. одной из малых планет Солнечной си-
стемы присвоено имя Российского университета дружбы 
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14 октября 2023 г. состоялась церемония вручения ста-
рейшей юридической премии «Фемида». Ректор РУДН про-
фессор О.А. Ястребов стал лауреатом в номинации «Тра-
диции и образование».

28 ноября 2023 г. Центр гуманитарной помощи РУДН 
начал акцию «Теплый подарок на Новый год» для участни-
ков СВО.

15 декабря 2023 г. студенты РУДН в открытом диало-
ге с гостями, представителями государственной, военной 
службы, а также с общественными деятелями, которые по-
могают нашим гражданам на освобожденных территориях.

31 мая 2024 г. выполнена реорганизация РУДН в фор-
ме присоединения к нему федерального государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Клиническая 
больница имени В.В. Виноградова».

Приведена лишь небольшая часть богатой хроники Уни-
верситета дружбы народов. Возможности традиционного 
музея ограничены, как по объему размещаемой информа-
ции и экспонатов, так и по доступности осмотра экспозиции.

В этой связи в Университете принято решение о соз-
дании виртуального музея истории Университета: с целью 
сохранения памяти о людях и событиях; распространения 
достоверных знаний об Университете; приобщения к до-
стижениям, опыту и историческому прошлому Университе-
та; систематизации, обработки, описания и представления 
исторических событий, визуальных фактов и документов; 
создания современного и доступного информационного 
ресурса; создания возможности экспертной оценки экс-
понатов музея; вовлечения выпускников в преумножении 
фондов музея и исторических фактов.

Виртуальный музей истории Университета позволяет 
разместить неограниченный объем информации, докумен-
тов и артефактов, вносить дополнения, уточнения и изме-
нения контента, вести продуктивный диалог с пользовате-
лями сайта.

Целевая аудитория сайта – выпускники, преподаватели, 
сотрудники, обучающиеся Университета.

В настоящее время на сайте загружен контент периода 
1960-1981 гг. Работа по созданию контента и его загрузке 
продолжается.

НАШ АДРЕС: history.rudn.ru

Директор музея истории РУДН,
советник ректора А.Д. ГЛАДУШ

От редакции: Безусловно, очень важно, чтобы сегодня в 
свободном онлайн-доступе были размещены исторически 
правдивые письменные источники о возникновении и раз-
витии университета. Например, очень интересен дневник 
первого ректора С.В. Румянцева, в котором он фиксирует 
ежедневный процесс подготовительной работы, начиная
с момента его согласия занять должность ректора. Думает-
ся, что интересным разделом виртуального музея может 
стать собрание воспоминаний, фотоматериалов и расска-
зов о своих достижениях от наших неравнодушных вы-
пускников.
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народов – РУДРУНА, ее номер «10010 Rudruna=1078 PW3”,
место-расположение – между орбитами Марса и Юпитера. 
Среднее расстояние от «РУДРУНы» до Солнца – 368 мил-
лионов километров. Среднее расстояние до Земли – 255 мил-
лионов километров. Диаметр «РУДРУНы» – около 5 км.

3 сентября 2001 г. торжественное открытие двухуров-
невого фонтанного комплекса и площади перед главным 
зданием университета. По зеркалу воды ко времени откры-
тия фонтана – это самый большой фонтан Москвы. Глав-
ный архитектор фонтана – Марина Морина.

23 апреля 2004 г. Д.П. Билибин, доктор медицинских 
наук, профессор, выпускник университета избран на долж-
ность ректора Российского университета дружбы народов.

4 марта 2005 г. В.М. Филиппов, доктор физико-матема-
тических наук, профессор, академик РАО, избран ректо-
ром РУДН.

28 июня 2006 г. университет выпустил 50-тысячного вы-
пускника – магистр инженерного факультета Хосе Мигель 
Атиенсия Вильягомес (Эквадор).

21 декабря 2006 г. сборная команда КВН РУДН стала 
чемпионом Высшей лиги Международного союза КВН.

15 ноября 2009 г. Правительство г. Москвы присудило 
звание «Лучший студенческий городок Москвы» студенче-
скому кампусу РУДН по итогам конкурса.

2 декабря 2009 года ректором университета переиз-
бран доктор физико-математических наук, академик РАО, 
профессор В.М. Филиппов.

21 ноября 2013 г. в университете прошло Первое рос-
сийское литературное собрание с участием Президента 
Российской Федерации В.В. Путина.

13 февраля 2015 г. В.М. Филиппов назначен на долж-
ность ректора федерального государственного автоном-
ного образовательного учреждения высшего образования 
«Российский университет дружбы народов».

29 июня 2017 г. Баттарай Хари (Непал) стал 100 000 вы-
пускником Российского университета дружбы народов 
(медицинский институт).

20 сентября 2018 г. принято постановление Правитель-
ства Москвы №1033-ПП «О присвоении проектируемой стан-
ции Московского метрополитена, расположенной вблизи 
пере-сечения улицы Академика Опарина с улицей Миклу-
хо-Маклая, наименования «Университет Дружбы Народов».

22 мая 2020 г. О.А. Ястребов назначен на должность 
ректора Российского университета дружбы народов».

22 мая 2020 г. В.М. Филиппов утвержден в должности 
президента Российского университета дружбы народов.

15 марта 2021 г. в Университете открыт первый в Рос-
сии вузовский многофункциональный центр (МФЦ).

14 апреля 2021 г. Российский университет дружбы на-
родов получил высшую оценку и платиновый сертификат 
проекта FISU Healthy Campus.

23 марта 2023 г. Российскому университету дружбы на-
родов (РУДН) возвращено имя Патриса Лумумбы – первого 
премьер-министра Конго. 

24–25 июля 2023 г. РУДН стал площадкой Международ-
ного молодежного медиафорума «Россия – Африка: через 
призму образования и коммуникаций», который объединил 
более 200 молодых журналистов и исследователей из 35 
стран Африки и других регионов мира.


